
   

有 關 綠 領 行 動  

   
     綠領行動(Greeners Action)，於 1993 年成立，宗旨是透過持續教育，達致全民珍惜地球資源以行動實踐綠色生活，令香港進入綠色新

世代。本會是一個註冊環保組織及慈善機構，稅務檔案編號為 91/8885。 

  本會的工作包括不同類型的減廢、回收工作，如「衣食無憂食物分享計劃」、「廚餘審計」、「利是封回收重用大行動」及「粉墨再生回收

計劃」等，還有早前與環境保護署合作的「廚餘循環再造合作計劃」、「社區回收有 FUN 店」，另有成功推行「無膠袋日」、「報紙不要袋」、「小

學環保午膳」、「有衣食運動」等倡議及教育工作，藉以將有關訊息帶給市民大眾及有關部門，以引起他們的關注。本會亦積極為青少年舉辦

環保活動，提升他們的環保意識；由減用膠袋、珍惜食物等切身的生活小節開始，節約地球資源，推動青年人成為未來環保領袖。本會網頁: 

www.greeners-action.org 

 

   地址: 新界葵涌敬祖路 6號祖堯坊 A座 201舖  電郵: info@greeners-action.org  電話: 3499 1780  傳真: 3010 8426 
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2019 年 3 月 25 日 

致：立法會發展事務委員會主席及各委員 

 

綠領行動促請就中部水域人工島相關研究召開公聽會 

 

 發展局擬於 3 月 26 日向立法會申請 5.5 億元，作為「明日大嶼」首階段的基建工程研究。

就 3 月 19 日政府未研究先提供大量新的估價資料，在未有足夠民意支持下，本會建議發展事

務委員會主席及各委員需先召開公聽會，讓公眾表達相關研究的意見，同時委員可先了解清楚

市民對政府申請 5.5 億的關注和考慮，才決定應否批出撥款。 

 

政府估價偏低 

 

 發展局公佈明日大嶼填海計劃工程造價為 6,240 億，但政府的估算設下兩大「誤導位」：第

一，6,240 億是根據 2018 年價格，而非動工時期 2025 年計算，是刻意降低估價；第二，隻字

不提通脹因素、「價格調整因數」等，將造價「凍結」在現時水位，此項保守估計 10 年以上才

能完成的大型工程，假若每年升幅 5%，而 5%價格調整再逐年複式疊加，若按付款當日價格計

算，肯定超過 1 萬億！如果市民得悉政府估價後，再加上「隱藏」的價錢，必引致極大反彈，

因此，委員從公聽會聽取市民對估價的意見是極有必要，反之委員無視民意支持撥款研究人工

島方案的話，到人工島真正落實時，民意勢必再度反撲。 

 

東大嶼填海並非必要 優先善用現有土地 

 

要紓解即時建屋的土地壓力，地盡其用才是切實可行的做法。土地是香港寶貴的資源，粉

嶺高球場佔 172 公頃土地，卻只需繳付三分之一的市值租金，供少數富貴達人使用，會員人數

僅 2,610 個，有報導更指當中 365 個「公司會籍」，每個市價高達 1,700 萬元，絕對是不公義的

土地資源輸送。政府不全面收回粉嶺高球場，反而耗用 6,240 億去填海。香港現存有大量土地，

包括未納入發展的棕地、閒置政府土地、會所地等等，都是坊間較有支持的即時方案，尚有極

大發展空間。若果此刻各委員草率決定，盲目支持，除了陶空庫房，更無可挽回的環境破壞將

是世世代代去承擔。 
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香港必須設人口政策 

 

    當林鄭未諮詢就一直「打開口牌」支持中部水域人工島，已顯然不是以民為先，甚至草率

以填海造地來應付建屋需求就當處理人口問題，卻漠視人口膨脹衍生的種種問題，近年陸續「爆

煲」，廢物的處理、地鐵的超載、能源需求、廢氣排放等問題、土地資料嚴重不足、以至社會

上的學校、醫院等，都面對前所未有的壓力，過度的人口卻是其問題的重心所在。事實上，學

者有很多科學的方法去計算出一個地方的可持續人口可近年來，有聲音指香港應設立人口上

限；北京即使可以持續向外擴張的，尚且要考慮制訂人口上限，香港的特殊地理，使得更迫切

為人口設上限。一個城市的資源必然有限，無論是食物、土地或是水源都是有其承受限度，我

們不能單純以自由經濟的價值觀去讓人口無止境地增加，同時，面對不同公共開支日益增加，

人口上限的設定將有助未來各項開支的預算。 

 

各委員理應很理解破壞海岸資源甚至填海的所帶來的傷害，更會禍延未來子孫後代。本會

希望發展事務委員會審慎決定，好好履行居民對議員的信任及自身權力，站起來否決損害香港

福祉的項目，並要求政府善用整個高球場，而非現時只收回 32 公頃，代替既長遠又不切實際

的東大嶼填海方案，真正解決迫在眉睫的香港房屋問題，同時召開公聽會，讓公眾表達相關研

究的意見。 

 

 - 完 - 

 

 


